

4^o Tous les tissus, même ceux dans les parties plus profondément situées, dont l'inspection n'est possible que lors de l'autopsie, présentent la couleur jaune qui pénètre avec le plasma du sang. Dans la grossesse la coloration jaune se communique aussi au fœtus. Et Thomas Bonet décrit un fœtus né d'une icterique comme : "*Ita flavus ut e cera confectus puer, non partus humanus videretur.*"

5^o Troubles de l'innervation. Les démangeaisons à la peau, trouble de la sensibilité générale, langueur, faiblesse, humeur sombre et chagrine, céphalalgie, vertiges, etc., anomalies des perceptions sensoriales, des sensations subjectives du goût et de la vue.

6^o Troubles de la circulation. Ralentissement des mouvements du cœur et quelques fois du pouls. La température ne subit aucune modification dans l'ictère simple ou sans complications.

7^o Digestion. Les fonctions de l'estomac restent ordinairement intactes chez les icteriques ; et quand la langue est nette, les malades ont un appétit qui ne laisse rien à désirer, souvent même il est exagéré morbide et quelque fois pervers. On ne remarque d'anomalies que dans les phénomènes dont le tube intestinal est le siège. Une grande importance au point de vue pratique, s'attache au changement de couleur que les fèces présentent ordinairement dans l'ictère, parce que nous avons là un moyen d'apprécier, aussi bien que possible, la rétention plus ou moins complète de la bile. Dans une oblitération absolue des voies biliaires, toute trace de pigments biliaires disparaît des garde-robes ; celles-ci prennent une couleur de cendre ou d'argile, qui varie un peu suivant la qualité des aliments. Presque toujours, leur consistance s'accroît ; elles sont solides et dures ; les évacuations sont rares et ont besoin d'être aidées par les purgatifs. Cette disposition à la constipation est si constante dans l'ictère, qu'on est parfaitement reçu à admettre qu'elle est occasionnée par l'absence de la bile dans l'intestin.

Durée.—La durée de l'ictère est très variable et peut osciller entre quelques jours et plusieurs années. La raison de ces changements se trouve essentiellement dans ses causes, qui persistent plus ou moins longtemps ; et préparent l'issue fatale plus ou moins rapidement par quelque complication. Car l'ictère sans complications peut durer des années avant de devenir mortel par lui-même. Ces quelques remarques s'appliquent également au pronostic et à la terminaison qui sont aussi variables que l'étiologie de la maladie.

Diagnostic.—Le diagnostic de l'ictère est en général sans